

VOGT, EVON Z. (Editor). *Los Zinacantecos*, por varios autores. Instituto Nacional Indigenista. Colección de Antropología Social, núm. 7. México, 1966. 496 pp. Mapas, fotos, figuras.

La región de los altos de Chiapas ha sido estudiada desde hace varios años. El incremento en las investigaciones ocurrió poco antes de 1951, debido al interés del Instituto Nacional Indigenista de México por establecer en San Cristóbal Las Casas el primero de sus Centros Coordinadores Indigenistas.

En 1955-56, hizo Vogt (autor de la Introducción y de cinco de los capítulos del libro) su primera visita a Chiapas. En 1957 se inició el *Harvard Chiapas Project*, que proyectaba continuar por lo menos hasta 1967, aunque parece ser que seguirá otros cinco años. La presente publicación contiene los trabajos realizados por el grupo, bajo la dirección de Vogt, entre 1957 y 1963.

El centro de atención del Proyecto ha sido el municipio Tzotzil de Zinacantan. Sin embargo, miembros del mismo han trabajado en otros, particularmente en Chamula, Huistán, Aguacatenango y San Cristóbal Las Casas. Al fin, dice Vogt, en la actualidad han empezado a comprender los patrones culturales zinacantecos, que comparten características fundamentales con otras comunidades tzeltales y tzotziles del Estado, y de Guatemala y Yucatán, entre otras, por la obvia razón de ser todas ellas comunidades mayances, a pesar de la diferenciación que las ramas de la cultura maya empezaron a sufrir quizá desde el año 2,600 a.C.

Aunque varios de los autores han preparado monografías especializadas en inglés, más amplias y de próxima publicación, tratando los diferentes aspectos de la cultura y la organización social de Zinacantan, encontramos aquí un variado y completo muestreo en castellano de la investigación etnológica que ha desarrollado el Proyecto, en busca de los patrones particulares que se han desenvuelto en este municipio tzotzil. El doctor Vogt también está a punto de publicar una monografía general bajo el título de: *Zinacantan. A Maya community in the Highlands of Chiapas*.

En efecto, esto es muy importante. Este tipo de investigación permite tal como lo ha planeado el doctor Vogt, identificar el proceso de transformación de un grupo determinado, mostrando a través de su evolución los diversos cambios lingüísticos, genéticos y cosmológicos que se han operado, así como las relaciones inter-étnicas (tema del primer estudio del libro) que detienen o aceleran su desarrollo. De este modo, se han concentrado y profundizado una serie de datos etnográficos en un solo grupo, lo que abre numerosas perspectivas de suma importancia, puesto que antes constituían conocimientos de índole general.

El volumen contiene veintitrés estudios, divididos en cinco partes, a saber: Etnología General (seis trabajos); Economía y Cultura Material (cuatro); Organización Familiar y Social (cuatro); La Religión y la Organización Ceremonial (cuatro); y Lengua y categorías tzotziles (cinco trabajos).

Ante la imposibilidad de reseñarlos todos, insistiremos solamente en que se refieren al tema antes enunciado, y conforman una obra de gran utilidad por las razones expuestas, aunque no constituya sino un preñuncio de las monografías mucho más amplias que pronto podremos conocer. Gracias a ellas y al presente volu-

men, lo que sabemos de la cultura maya se ha aclarado particularmente, y la etnografía actual de México ha obtenido una aportación de gran valor científico, que aumentará al menos en el transcurso de los próximos cinco años.

DEMETRIO SODI M.